



D'ici la fin 2021, la totalité des communes de l'Agglo seront reliées à la fibre optique. Le cœur d'agglo le sera même dès la fin 2019.

Ascencion Torrent

PAR KEVIN ESTRADE, PUBLIÉ LE 9 AVRIL 2019 À 17H35, MODIFIÉ À 17H40.



Alors que Pau et ses communes limitrophes seront entièrement reliées à la fibre optique dès cette fin d'année, le reste de l'Agglo le sera à son tour au plus tard fin 2021.

Dans les communes, le sujet est sur toutes les lèvres : « À quand la fibre optique ? ». Bientôt, serait-on tenté de répondre à la vue des objectifs à atteindre par les deux délégataires de services publics (voir ci-dessous) **en charge de brancher les prises d'un réseau où le débit se fait, forcément, à la vitesse de la lumière.**

TROIS ANNÉES POUR TOUT CÂBLER

Alors qu'Axione, le délégataire de l'Agglo, doit terminer les branchements dans les communes dont il a la charge (Pau, Idron, Lons, Lescar, Bizanos et Billère) d'ici la fin 2019, le calendrier se précise pour les communes restantes. **Au nombre de vingt-cinq, ces dernières seront prises en charge par le délégataire du Département, la société SFR, via le syndicat mixte de La Fibre 64.**

Hormis vingt-trois prises (à Bougarber et à Denguin), toutes les communes seront entièrement « fibrées » d'ici trois ans, soit au plus tard le 31 décembre 2021.

La fibre optique permet des débits sans commune mesure avec l'ADSL classique.

Crédit photo : Nicolas Sabathier

« C'est une grande chance pour notre collectivité, qui n'aurait pas pu elle-même assurer ce rythme de déploiement. **La concomitance avec le projet du Département était la bienvenue** », souligne Nicolas Patriarche sous sa double casquette d'élus **communautaire et départemental**. « Installer un tel réseau, c'est l'équivalent de ce qui a été fait pour l'électricité ou les réseaux télécoms », poursuit l'élus.

Dans ce calendrier, on distingue différents cas de figure. Certaines communes, comme Gelos, Poey-de-Lescar ou encore Uzein, devraient ainsi être en très grande partie prêtes cette année. « **C'est pour beaucoup de communes une grande avancée numérique, notamment pour celles qui ont une partie urbaine et une partie rurale** », souligne Pascal Mora, le maire de Gelos, dont la commune dépend à la fois de la Fibre Paloise et de la Fibre 64.

LES COMMUNES L'ATTENDENT

Une bonne nouvelle aussi pour les usagers dont les lignes se trouvent en bout de réseau, et chez qui les débits sont parfois très lents. « Ceux qui vivent en bout de ligne ont un débit très moyen », rappelle Éric Castet, le maire d'Uzein qui précise toutefois que la fibre « n'est pas un sujet récurrent » dans sa commune. **Ça ne devrait pas l'être non plus ces prochains mois puisque 456 prises sur les 489 nécessaires dans la commune seront branchées d'ici la fin de l'année.**

Il reste plus de 40000 prises à installer en tout dans l'Agglo.

Crédit photo : Ascencion Torrent

D'autres villages, comme Meillon, seront quant à eux branchés un peu plus tard. Ce que comprend le maire, Patrick Buron. « Nous sommes une commune déjà bien pourvue en débit », précise l' élu en rappelant que Meillon dépend du nœud de raccordement d'Assat, et que son débit actuel est donc plus rapide que sa voisine, Aressy, qui dépend du même nœud. **« C'est pour cela que l'on ne sera câblé qu'en 2021 alors qu'Aressy le sera en 2020 », poursuit l' élu en se réjouissant toutefois « du travail mené par l'Agglo et le Département ».**

Même chose à Bosdarros, où il faudra attendre 2021 pour apercevoir les premières lumières de la fibre. « Les débits actuels sont plutôt bons dans la partie urbanisée de la commune. Pour le télétravail ça suffit, c'est plus compliqué pour la vidéo », souligne le maire, Jean-Pierre Lannes. **Et si ce dernier s'avoue « impatient que la fibre arrive », il se réjouit surtout de la « chance pour sa commune d'être bientôt couverte » :** « Pour nous, territoires ruraux, c'est vital, ça l'est en terme économique, ça l'est aussi pour l'agriculture. Ça permet aussi de maintenir de la vie sur notre territoire, ça a un côté social ».



Voir en plein écran

DEUX DÉLÉGATIONS DE SERVICE PUBLIC COMPLÉMENTAIRES POUR COUVRIR LES 31 DE L'AGGLO



Le Département a signé une délégation de service public avec SFR.

Crédit photo : Archives Nicolas Sabathier

► **Particularité de l'Agglo paloise : elle dépend de deux délégations de service public (DSP) pour assurer le branchement de la fibre optique.**

- 1 La première de ces deux DSP est assurée par la société Axione, à travers La Fibre Paloise. **Elle concerne six communes dans leur globalité : Pau, Idron, Bizanos, Lons, Lescar et Billère**, puis quatre autres qui seront branchées en partenariat avec le délégataire du Département. Il s'agit de **Gelos, Lée, Mazères-Lezons et Jurançon**.

Le contrat passé avec l'Agglo, qui a pris effet le 10 octobre dernier pour une durée de 15 ans, prévoit que l'ensemble des communes citées précédemment soient raccordées à la fibre d'ici la fin de l'année 2019. Les installations sont actuellement en cours.

- 2 La seconde DSP a, elle, été signée le 7 février dernier entre le Département et la société SFR via **le syndicat mixte de La Fibre 64**. D'une durée de vingt-cinq ans, elle prévoit le branchement de l'ensemble des autres communes du département (hors plusieurs communes de la côte basque) sous cinq ans.
Une durée qui sera ramenée à trois ans pour les communes

restantes - ce qui comprend donc les prises de Gelos, Lée, Mazères-Lezons et Jurançon. **À l'échelle de l'Agglo, SFR câblera ainsi 14 377 prises sur les 226 500 dont la société à la charge dans le Département. Les chantiers devraient débiter à la mi-2019.**

Vers des changements d'adresses postales

Avant de pouvoir profiter de la fibre chez soi, les usagers devront disposer d'une adresse postale aux normes. Une condition sine qua non pour être repérés comme éligibles par les fournisseurs d'accès. « C'est un enjeu important, que nous avons pris à bras-le-corps. L'ensemble des communes va être visité par des personnes de la Poste », précise Nicolas Patriarche.

Un nouvel adressage qui va chasser les appellations plus ou moins baroques, mais qui risque toutefois de bousculer quelques habitudes puisque de nombreuses rues, voies et autres chemins pourraient être modifiées. « Si on veut la fibre, il faut en passer par là », rappelle Nicolas Patriarche.

En pratique

● Une prise, Kézako ?

Dans le jargon très normé de la fibre optique, l'expression « prise terminale optique », ou PTO, désigne comme son nom l'indique, la prise finale qui arrive chez l'utilisateur, qu'il vive dans une maison, ou bien dans une résidence. Dans ce dernier cas de figure, on comptabilise donc une prise par appartement.

● J'ai la fibre qui passe devant chez moi, que faire ?

Ça y est. Après des mois voire des années d'attente, la fibre optique est enfin arrivée dans votre rue. Il faudra pourtant attendre encore un petit peu pour profiter des débits supersoniques. Une fois les rues « fibrées », il faudra ainsi attendre quelques semaines pour que les opérateurs commercialisent les prises. Localement, cela devrait toutefois être très rapide : les fournisseurs d'accès à Internet étant présents en masse sur le réseau palois. En plus de SFR, Orange et Kiwi, présents tous les trois depuis plusieurs années, Bouygues Télécom et Free devraient s'implanter dans l'Agglo d'ici la fin 2019. Une fois l'opérateur choisi, l'utilisateur devra ensuite faire venir la fibre du domaine public jusqu'à chez lui. Un investissement qui sera à sa charge, et qui peut coûter en fonction de la distance jusqu'à plusieurs centaines d'euros.

● Un forfait fibre, combien ça coûte ?

En fonction de l'opérateur choisi, il faudra compter environ 40 euros pour un abonnement fibre optique. Soit une moyenne supérieure d'environ 5 euros à un forfait ADSL classique, mais un débit sans commune mesure.

Le déploiement des prises de fibre optique dans l'agglomération



Communes	2019	2020	2021	2022	2023	Total
Arbus		458	78			536
Aressy		354				354
Artigueloutan		463				463
Artiguelouve		263	600			863
Aubertin			356			356
Aussevielle	38		309			347
Beyrie-en-Béarn			81			81
Billère	4225					4225
Bizanos	1567					1567

Dizanos	1307				1307
Bosdarros	3		482		485
Bougarber	1		388	10	399
Denguin	7		867	13	887
Gan	47		2813		2860
Gelos	1474		85		1559
Idron	1305				1305
Jurançon	2436	26	139		2601
Laroin	12	514			526
Lée	171	412			583
Lescar	3773				3773
Lons	3309				3309
Mazères-Lezons	68				68

Meillon		3	436			439
Ousse	544	210				754
Pau	10137					10137
Poey-de-Lescar	807					807
Rontignon		377				377
Saint-Faust	11	174	177			362
Sendets		504				504
Siros	339					339
Uzein	456		33			489
Uzos		366				366
Total	30 730	4 124	6 844	0	23	41 721